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3月 3日下午 4点 40分，市人民医院康
复医学科护士夏娅楠早早来到护士站，开始

夜班工作的交接，“现在科里住了 58个病号，
患者比较多，早一点来做准备，不慌。”

这是她将近 10年护理工作每天忙忙碌
碌的一个缩影。

“我走上护理工作岗位，当初的实习给我

留下了深刻的印象，它让我懂得了护理工作

的意义和价值，也坚定了我从事护理工作的

信心和决心。”夏娅楠回忆说。

那是 10年前，刚刚大学毕业的她，到三
门峡市中心医院实习，第一次就接触了一位

特殊的患者。一位女性患者因脊髓损伤导致

下肢失去知觉，“治疗了一段时间，病人很痛

苦，一直想放弃治疗。我经常陪她聊天、给她

喂饭、陪她做康复训练，我们成了好朋友，我

鼓励她安心治疗，她鼓励我好好学习。后来她

恢复得很不错。也就是这一次护理，让我对护

理工作有了职业成就感。”

这种对于护理工作“懵懵懂懂”的热爱，

成就了她之后 10年的护理生涯。
从市人民医院产二科到儿科再到现在的

康复医学科，每一次工作岗位的调整，夏娅楠

都把它当作职业生涯的历练，忙碌而快乐着。

有一次，夏娅楠所在的儿科来了一名特

殊的肺炎患者，询问其基本情况时才知，这名

四五岁的小女孩失去了父母，只有一位年迈

的奶奶来陪护。“孩子奶奶年龄大了，给她交

代一些医嘱，她老是记不住”，看到这种情况，

夏娅楠就特别留意孩子，每次给其他患者护

理完后，总是再跑回来专门照顾小女孩。“这

个孩子在这住了两星期康复出院，那两个星

期，她是我最大的牵挂。”

康复医学科的患者以老年人居多。2023年 11月，康复医
学科住进了一位 70多岁的五保老人，“老人是一位偏瘫患
者，需要做康复治疗。有一天晚上我正在值夜班，半夜时，陪

护老人的家属突然说自己心脏不舒服，我赶紧去叫值班医

生，将老人的家属送到急诊科，经过及时救治，老人的家属所

幸无大碍。那一夜老人无人陪护，我不间断巡视，第二天早上

知道老人没吃饭，我还专门热了一袋奶送过去。”夏娅楠说，

“康复科干护理，细心耐心非常重要。”

从儿科到康复科，虽然干的都是护理工作，但夏娅楠深

知，每个科室都有不同的工作特点，用更优质的服务护理患

者，让每一位患者早日康复，才是自己的使命所在。“2022年
我去郑州市中心医院专门进修了 3个月，拿到了康复专科
证，提升自己的专业技能。”

每天面对各种各样性格的患者及家属，10年的护理工
作，夏娅楠记不清自己多少次“被委屈”。“有的患者或者家属

脾气暴躁，一进医院不由分说就吵嚷。遇到这样的患者，护士

必须温和地耐心向他们讲解医院的治疗流程，安抚患者情

绪，使他配合治疗。”夏娅楠说，“当护士要学会换位思考，患

者因为病痛的折磨，走进医院的时候，都是心情焦虑，应该理

解他们，多站在患者的角度考虑他们的感受。每当被误解受

委屈时，我总是笑脸耐心解释。下班后，我喜欢运动，通过跑

步和健身房锻炼，缓解自己的压力，保证自己第二天能够以

饱满的热情和阳光的心态投入工作。”

10年的白衣历练，使得夏娅楠从一名纯热爱的年轻护士
成长为一位业务娴熟、阳光温和的“老护士”。正是这种娴熟

的专业素质，才“邂逅”了今年 2月 17日晚上的那次“跪地救
人事件”。

“女护士跪地救人事件”经全国众多媒体报道后，夏娅楠

迅速成了“网红”。

当晚救人成功，夏娅楠第二天返回工作岗位后，从未对

任何人提起此事，直到出租车司机张占峰现场抓拍的短视频

发出，并在网上寻找热心护士后，同事们才知道了她救人的

暖心故事。

“遇到这样的事情，只要是医护人员，都会上前伸出援手

的”，夏娅楠腼腆一笑。

多次获得省、市、院级优秀护士、技术标兵、最满意护士

等荣誉的她，有一个梦想，“希望能够进修研究生学历，让自

己的服务再提升一个层次”。说这话时的夏娅楠，面带微笑，

阳光而亲和。

融媒体中心记者 郭营战
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巾帼展风采，建功新时代。在现代化汝州建设的新征程上，不管是田间地头还是生产车间，不管是街头巷尾还是医院社

区，总有一抹别样的“红”在一线绽放芳华、建功立业。在“三八”国际妇女节来临之际，本报推出专题报道，讲述“巾帼不让须

眉”的好故事，展现新时代“她力量”的迷人风采。

“好的家风、好的品德和积极向上的心态是成就一位优

秀女性的重要内在因素，我们商会今年推荐的这位女性代表

是在最基层做着最普通的工作，但也是大家公认的优秀女职

工。”“三八”妇女节到来前夕，汝州经开区商会党建指导员安

喜兰向记者推荐说道。

安喜兰介绍的这名优秀女职工叫郭晓恩，今年 34岁。现
在就职于汝州经开区河南润泽轻合金科技有限公司，是一线

生产车间员工。

3月 4日，记者见到郭晓恩时，她正在生产车间流水线
上忙碌着。一排排铝合金微通道扁管有序通过设备加工传输

过来，郭晓恩快速将其排列摆放在身前平台上，聚光灯下她

认真检查着每一件产品的质量和外观平整度。

工作中的“技术能手”

“每天早上到车间检查设备时，总能看到郭晓恩是最早

到的。在开始一天工作之前她总会自主做一些准备工作。这

是她工作之外的事情，但郭晓恩多做一点就会为其他工友减

轻一些负担，工作中她为人勤快还踏实能干。”河南润泽轻合

金科技有限公司副总经理王成介绍说。

“刚来这边上班时我什么也不懂，是工友们的帮助和指导

我才能够快速上岗。工作中大家能相互帮助都是应该的，我们

厂的工人们就像一家人，大家相处很融洽、工作也很开心。”郭

晓恩说。

今年已经是郭晓恩在河南润泽轻合金科技有限

公司工作的第 6个年头，她也从刚上班时的“小白”成
长为现在的“技术能手”。

“在工厂所有员工里，郭晓恩的投诉率是最低

的。”王成说，公司生产的产品每一个上面都有工人的

代码，如果客户发现问题每一个都可以溯源投诉。

“我们的工作态度直接影响着产品质量，这些产

品零部件是生产空调制冷系统的重要组成部分，会走

进千家万户，我们只有干好自己的工作才能保障整个

生产线的安全运行。”郭晓恩说。

生活中的“好媳妇”

“我很满意现在的工作。环境好、离家也不远，可以一边实

现自己的人生价值同时也能够兼顾到家里。”郭晓恩有两个孩

子，目前都在纸坊镇石庄村上小学，丈夫在市建材市场做焊

工，还有一个婆婆已经 74岁。虽然工厂里安排的有免费职工
宿舍，但她每天无论下班多晚，都会坚持回家，照顾一家老小。

“工厂离家有 20多分钟的路程，婆婆为了能让我们安心
上班，都是她去接送孩子上下学，我们要知道感恩。”郭晓恩

认为，孩子是自己的，婆婆没有义务必须帮忙照顾，做人要将

心比心，父母既然帮助了自己，那么我们就要懂得感恩。

郭晓恩不光是一个吃苦耐劳、勤俭持家的女性，她积极

向上的心态和高尚的品德也成就了她的家庭和睦，连续两年

她都被村里评为“好媳妇”，在全村的文明孝善大会上受到表

彰。

工友张红朵这样评价郭晓恩：“人很好，工作积极、为人

朴实。我们在工厂搭班这么多年，从来没见她跟谁红过脸。工

作中也从不计较小事，自己能多干一点都不让别人吃亏，话

不多、与人和善。”

“我认为做人、做事都一样，以心换人心，你怎样对待别

人、别人就会怎样对待你。工作中也是一样的道理，你只要用

心对待工作，工作也会给到你应得的回报。”郭晓恩说。

融媒体中心记者 宋乐义

带着村民做家政，建设共享菜园，把一个小村庄打造成

省级乡村旅游特色村……3月 4日，记者见到了米庙镇石槽
王村年轻的党支部书记、村委会主任张曼曼。

张曼曼是开封杞县人，2015年和丈夫结婚嫁到了米庙
镇石槽王村。在此之前，她从来没想过，自己的人生会与这个

小村庄产生深度连接。

改变发生在 2016年，当时村里正缺人搞妇联工作，村干
部了解到张曼曼是河南工业大学毕业生，就询问她是否愿意

到村里帮忙。“老支书说的很诚恳，村里需要会电脑的年轻人

整理资料，想让我试试，一个月 175元钱工资，就当是志愿服
务也挺不错。”

因为工作效率高、条理清晰，2017年 10月起，张曼曼又
被抽调到米庙镇政府参与脱贫攻坚工作，每天下村入户，让

她对基层工作、群众工作有了更深的理解。2020年 10月，张
曼曼在村级党组织换届时，经过选举担任石槽王村党支部书

记。

从普通村干部、到村党支部书记，这个年轻的女孩心里

琢磨的就是为群众解难题、办实事、做好事，积极谋划村内的

发展，带领村民致富，但现实还是“撞击”了她。

“最初的几个月压力很大，村里欠着‘外债’，村部也挺荒

凉，还有千头万绪的事该从哪开始做起呢？”张曼曼的父亲在

农村当了 30多年村支书，受父亲影响，她从小就是坚强、独
立的性格，在老支书、老党员的帮助下，张曼曼逐渐有了思

路。

改变村容村貌，让村民看到实实在在的变化，是张曼曼

“上任”后做的第一件事。她紧抓发展机遇，争取汝州市乡村

振兴示范村示范点建设，致力于提高群众的生产生活条件，

从精细化抓人居环境提升工作为突破口，先后争取上级部门

支持，完成路灯亮化 25盏；对村内主干道、游园增植补绿等。
同时，她充分调动发挥党员先锋模范带头作用，教育引导群

众创建“美丽庭院”，打造一隅一景。将村内废弃沟壑变废为

宝，增设秋千、滑梯，成为全村孩子们的游乐园。如今的石槽

王村，家家户户门前干净整洁，每年春天，桃花、梅花、海棠、

樱花等争奇斗艳更是吸引了一大批游客，成为网红“打卡

地”，石槽王村成功创建“河南省乡村旅游特色村”。同时，她

创新性举办周六读书会，让留守儿童的精神有了寄托。

这几年，张曼曼还不断地去寻求相关部门的支持，在市

妇联、红十字会等多方力量的帮扶下，石槽王村拥有了“村

史”上第一个图书室、标准化卫生室。为了促进村内留守妇

女、弱劳动力就业，张曼曼和驻村第一书记姚蕾多次到汝州

市家家靓家政公司、汝州市家家靓职业技能培训学校考察、

接洽，争取到创办人于莉的支持，2023年 5月，汝州市家家
靓石槽王村家政服务中心挂牌成立，预计每年可吸纳就业

300人，为从业人员平均增加年收入 2.5万元、村集体经济年
增收约 3万元。

最让张曼曼喜悦的是，村子的变化还引来了农业种植开

发商，并成功流转土地建设高效农业试验田 24亩，进一步发
展壮大村级集体经济。

张曼曼的工位就在便民服务大厅，除了处理手头事务，

她基本上天天在村里“转悠”。张曼曼说，只有和村民在同一

个频道上，走在他们的中间，吃透村情民意，做到户户到、知

根知底，才能更好开展工作。

村里人说起张曼曼，都夸她“有韧劲儿、有闯劲儿、有拼

劲儿。”也正是这三股劲儿，让张曼曼坚定地想为村民做更多

好事、实事，她先后获得“汝州市优秀党组织书记”“平顶山市

巾帼法律带头人”“平顶山市三八红旗手”等荣誉称号。

“让别人成为别人，让自己成为自己，咱女同志也一样能

干出点成绩。”其实，张曼曼的美丽乡村愿景里从来就不只有

自己，新的一年，她还想加快推进村内充电桩、停车场项目建

设，进一步巩固河南省乡村旅游特色村创建成果，让石槽王

村搭上全域旅游发展快车。

融媒体中心记者 牛莉萍

3月 2日下午，记者走进纸坊镇苏楼村王御史庄健源
生态农场的酵素蔬菜基地，只见上海青、菠菜等作物生机勃

勃，长势喜人，农场负责人梁贤峰和丈夫王全发正在园区做微

生物堆肥。

“春节之前，大部分蔬菜还长在田里的时候，就已被客人

订完了。忙时一天能发走 300多箱，发往全国各省、市。现在正
处于销售淡季，一天下来能发走 100多箱。”梁贤峰告诉记者，
相比用农药化肥浇灌的蔬菜，用酵素浇灌的蔬菜生长周期要

长很多，但口感更加鲜美，供不应求。

尽管目前看来，酵素蔬菜产业喜人，可起步时却并不顺

利。

之前，梁贤峰和丈夫常年种植蔬菜，在当地小有名气。是

什么让梁贤峰开始正式转变种植模式，种植酵素蔬菜？这还要

从 2015年说起，当年王全发患上重病，这对梁贤峰来说，犹如
晴天霹雳。丈夫的病，让梁贤峰深刻认识到了健康与食品安全

的重要性。无意间，梁贤峰的朋友给她看一张关于酵素的光

碟，她了解到农用环保酵素可以改良土壤、减少化肥和农药的

使用量。

2015年下半年，梁贤峰在农场打造酵素蔬菜园，不用化
肥、不用农药、不用激素、不用除草剂，只用酵素种植。自此之

后，梁贤峰就如着了魔一样，自制堆肥、人工除草，喷施酵素来

防治病虫害。“在周围人眼里，我就是疯子，都不相信我能种出

来好蔬菜。”梁贤峰感慨地说。

“最初我没有经验，一年下来基本是绝收。地里收回

来的蔬菜，品相不好，还有很多虫眼，根本无法到市场上

售卖。”梁贤峰说，把收获的蔬菜大多送给了亲戚朋友，但

没想到亲友都说这菜口感好，这更加坚定了我用酵素种

植蔬菜的信心。

“种着学着，去各地学习，也认识了很多生态农场的朋友。

但理论和实践总有区别，种出来的酵素蔬菜产量低，但唯一值

得欣慰的是，种出来的西红柿品相好还好吃。”梁贤峰笑着说，

2016年，她的“放心西红柿”由农场圈的朋友为其宣传打开了
向外售卖的市场，其农场的口碑和信誉逐年攀升。

种植酵素西红柿的成功，也正式打开了梁贤峰种植多样

化酵素蔬菜的门路，各种当季叶子菜层出不穷，大受市场欢

迎。

在梁贤峰的学习笔记里，记满了一次次的酵素试验配

方。她告诉记者，如今酵素的原材料都来自蔬菜基地里剩

余的菜叶，经过一次次摸索，酵素蔬菜的品质越来越好。

记者听着梁贤峰的介绍，凑近闻着梁贤峰手里捧着的

一块堆肥，扑面而来的是一阵阵浓郁的酸香味。“这是用各种

油饼混合做的堆肥，看上去黑乎乎的，但是很干净，可以让土

壤的肥力越来越足。”说起制作精细堆肥的过程，梁贤峰如数

家珍。

9余年的酵素蔬菜种植，经过不断尝试积累，现在梁
贤峰已熟练地掌握了农用环保酵素的制备和堆肥方法，

种出的蔬菜口感纯正，味道鲜美，她的农场先后被认定为

河南省无公害农产品产地、河南省绿色农产品。蔬菜基地

用工，一定程度上解决了农村留守妇女的问题，2023年 7
月，梁贤峰获评平顶山市巧媳妇创业就业工程示范基地。

2023年，梁贤峰的 90余亩酵素蔬菜园累计销售额突破
150万元，除去各项成本和高额的人工成本，一年下来盈利 10
余万元。她从刚开始赔了 70万元到现在的盈利，种植蔬菜几
十种，与十几个平台建立了合作关系，蔬菜也销到了全国各

地，产业发展也越来越好。

“特别感谢妇联一直以来对我们蔬菜基地的帮助和引导，

为基地的发展出谋划策，更加坚定了我发展的信心。今年除了

种植当季的叶子菜外，我们开始大规模种植易于储存的胡萝

卜、土豆、小黄姜、甜菜根等蔬菜。同时，还收集了许多传统的

老种子进行培育。”梁贤峰胸有成竹地说。

融媒体中心记者 宋盼盼

最美她力量 绽放新时代

郭 晓 恩

工厂里的“好职工”，家里的“好媳妇”

种好酵素蔬菜热卖全国

不设限的人生更出彩

夏 娅 楠

张 曼 曼

梁 贤 峰

梁贤峰

夏娅楠

张曼曼

郭晓恩


